

El Correo

Diario Constitucional y Parlamentario

En Alicante, un mes... 25 ejemplares 175 ptas.
Núm. suelto 10 Cts.

Toda la correspondencia debe dirigirse al Director...
Teléfono núm. 111

BERLINESAS

Guillermo en Doorn y los nacionalistas

Los alemanes saben indudablemente honrar a sus vivos y a sus muertos. No esperan, como pasa en otros pueblos, a que la muerte haya embellecido las figuras para considerar llegada la hora del elogio. Cuando un hombre empieza a manifestar valor de perennidad, la Prensa lo va acompañando hasta el sepulcro, y todos los años renueva los elogios primeros, acumulando a ellos los merecimientos posteriores. Un hombre de alguna significación en la vida social o en la vida espiritual encuentra siempre, desde que cumple los cuarenta años, la publicación anual de su edad y de su valor. Lo mismo da que se trate de un «Kaiser», que de un «herrn Professor», que de un «Kaiser». En Alemania, la ocultación de edad es casi imposible cuando se lleva un nombre algo notorio. Por eso no tiene nada de extraño que los setenta años del Kaiser hayan encontrado un eco todavía no extinto. El eco, naturalmente, ha sido diferente según la Prensa de donde salta la felicitación. Pero lo interesante no ha sido el tono, sino el eco mismo.

los últimos meses perdió el contacto de los populistas y del nacionalismo moderno, hace profesión de fe monárquica. Menos mal que al mismo tiempo que los nacionalistas y el Casco de Acero se definen en este sentido de restauración imperial, una organización de espíritu moderno en cuerpo medioeval habrá ido a enfiar un poco los entusiasmos y las esperanzas. Me refiero a la Orden de la Joven Alemania. Hace pocos días, en el gran capítulo celebrado por ella, se acordó fijar las directivas de la organización, empezando por una declaración explícita de republicanismo. Hasta ahora, esa Orden había vivido al margen de la política; pero en lo sucesivo, según su propósito, actuará decididamente en ella intentando agrupar en su torno todos los elementos moderados, formando así una especie de partido medio anulando con su fuerza todas las intenciones que puedan emprenderse desde la derecha. Desde luego no hay que exagerar la significación de la actitud nacionalista. El camino de Doorn, aconsejado o no por Hindenburg, es un camino de deserción. Y eso lo siente tan vivamente todo alemán, que, en rigor, no tienen fundamento los temores que la Prensa francesa e inglesa han manifestado. No puede pedirse a todo el mundo una actitud de dignidad y de rebeldía. El brillo de la corona deslumbra. Le deslumbró al mismo Voltaire cuando la vió en la cabeza de un déspota ilustrado. Pero precisamente dos alemanes, Kant y Lessing, se negaron a aceptar la cátedra de Eloquencia en la Universidad de Königsberg por no tener que pasar por el duro trance de pronunciar anualmente el elogio del Rey de Prusia. Y aún flota por estas tierras el espíritu del Señor, que, según el apóstol San Pablo, es el de la libertad.

JOSE RAMON

Ciudades jardines

Al tratar del problema de la urbanización, hemos expuesto lo que se hace en Inglaterra, Alemania, Suiza y Francia especialmente. En todos esos países se procura la prolongación de las ciudades hacia el campo, la formación de ciudades satélites y la de ciudades jardines. Los técnicos franceses realizan campaña en estos momentos en pro de las ciudades satélites y jardines, según hemos manifestado, considerando que ambas resuelven el problema de la vida higiénica y económica y descongestionan los grandes centros de población. La Confederación General Agrícola, al dar su voto favorable a las ciudades jardines consigna como ejemplo lo sucedido con la Tergnier. Esta ciudad jardín, fundada en el referido centro ferroviario, para alojamiento de 3.500 obreros, ha tenido un éxito verdaderamente extraordinario. Tergnier es una de las estaciones de la red del Norte de más tráfico, depósito de máquinas y grandes talleres. La ciudad jardín de Tergnier ha surgido en poco tiempo, con hotelitos construidos en modelos diversos, para evitar la monotonía. Tiene 1.800 jardines: 1.100 de 400 metros cuadrados y 700 de 500 metros; 100 jardines escaleras de 80 metros cuadrados, escuela y una gran cooperativa de aprovisionamiento. De lo que ha hecho la ciudad jardín de Tergnier en pocos años da fe una lámina en la que se dice: «En 1921 un jardinero plantó el primer árbol, y 390 socios fundaron la cooperativa ferroviaria. Ese árbol dió sombra coincidiendo tal hecho con la baja del coste de la vida en la región hasta la cifra normal. Hoy el árbol ha dado fruto, y la cooperativa ha devuelto 88.731 francos, repartiendo 18.032. La maravillosa ciudad jardín de Tergnier está mantenida por la Sociedad de horticultura y jardines obreros de las regiones del norte, la compañía ferroviaria y un técnico que dirige sus obras. El esfuerzo realizado es tan extraordinario que, a pasar de la sequía del verano último, la ciudad jardín de Tergnier celebró una exposición de hortalizas y legumbres, cultivadas por sus socios, verdaderamente espléndida. En las ciudades jardines francesas se sigue el mismo procedimiento, que en Suiza de plantar al mismo tiempo árboles y grandes cuadros de huerta. Una de las principales plazas de Lucerna está destinada mitad a parque y la otra al cultivo de hortalizas y legumbres. La Confederación general agrícola francesa, al dar su voto tratando del tema de actualidad, relativo al ensanche o extensión de las poblaciones, lo hace en favor de las ciudades jardines, fijándose en el ejemplo que ofrece la Tergnier, donde la vida es económica, higiénica y agradable. El inmenso jardín, en el que se destaca la escuela, resulta para los niños un centro de cultura y un sanatorio.

Contra la voluntad de uno solo

Cuando el rey Amanullah se paseaba por Europa tuvimos ocasión aquí de decirle que era poco el tiempo de que disponía para llegar a conocerlos y presentamos que podía sucederle lo que le sucedió al Sha de Persia, que mientras se solazaba en la Costa de Azul, apostando a los plenos, a los cuadros y a las calles, un soldado, que había hecho su aprendizaje de picardía ejerciendo la movediza profesión de «groom», lo dejaba en cuadro y lo ponía en la calle birlándole su trono. Hay mucha diferencia entre el Sha y Amanullah. El Sha, por razones de fofonética, debía quedarse en Francia apostando sobre las sotas y tomándose las cosas un poco por el lado que hacen reír y otro poco por el lado que están las tibias. Amanullah, que es una manera complicada, por regia, de llamarse Emmanuel o Manuel, y por lo tanto, de estar dentro de la cadena de la tradición religiosa, debía tomarse las cosas en serio y siempre por el lado que queman. Si Amanullah hubiese tenido tiempo de estudiarnos, se hubiese dado cuenta de que a ciertas alturas las cosas no deben tomarse ni muy en serio ni muy en broma, que los extremos conducen a la generalidad, a los saltos que salvan obstáculos, pero que a veces hacen que se rompan las narices y que solo paso a paso y en una atmósfera de perfecta mediocridad, si no se logran grandes resultados; por lo menos se va tirando, que es a lo que se tira en Europa. No el velo, sino lo que hay detrás del velo quería hacer caer el monarca de Afganistán; pero, juzgándose por la indumentaria, cometió el error de creer que aquí no llevamos todos, hombres y mujeres, un velo delante de la cara para ocultar los perjuicios religiosos y morales de que estamos saturados. Sufrió un error de óptica que le impidió preguntar e informarse acerca del problema. Si hubiese preguntado al más inocente de los ciudadanos europeos, éste le hubiese podido decir que los velos que, visibles o invisibles, llevan los pueblos no hay nadie que los arranque si el pueblo mismo no quiere y que si es cosa fácil añadir un velo más, nadie se expone a intentar la prueba de arrancarlos. Le hubiesen podido decir que Sorel, apóstol de la violencia, en teoría y sólo en teoría puede contentarse si se aplica de abajo arriba; pero en la práctica, si es malo y no da resultados de abajo a arriba, es pésimo y da pésimos resultados aplicado de arriba abajo. Es muy posible que Amanullah no sepa quien es Sorel, ni falta que le hace. Razón de más para creer que no ha nacido para ocupar elevadas alturas y si para vivir tranquilamente en una ciudad europea, tomando el aperitivo por las tardes en un terrazo frecuentada y meditando sobre las cosas humanas y divinas al compás del tintineo de la cucharilla y cristal. Y entre dos sorbos acaso barrataría que sí, puesto a aplicar reformas, hubiese empezado por la del sufragio, el voto le hubiese sido desfavorable y el resultado hubiese sido el mismo. Pero más elegante.

Los nuevos y provisionales horarios en el servicio de Correos

A consecuencia de las modificaciones introducidas en los horarios de los trenes que tienen su salida y llegada a Alicante, la Administración Principal de Correos ha establecido los siguientes horarios en los servicios, con carácter provisional y hasta tanto que se consoliden dichas modificaciones y entren en vigor otros proyectados: Los coches correos saldrán de la Administración Principal a las siguientes horas: Eneina, primera expedición a las 7, Murcia, primera expedición a las 6,15, Denia, primera expedición a las 9,30 (a resultados de las variaciones que se espera introduzca esta línea) Eneina, segunda expedición a las 14,40, Murcia, segunda expedición a las 15,30 Denia segunda expedición a las 16 (también a resultados que se esperan con el nuevo horario a establecer en esta línea) Para el correo de Madrid saldrá el coche a las 19,40 y para el omnibus a Madrid (tren mixto) a las 20,50. Tendrán su llegada a la Adminis-

tración los coches a las siguientes horas: Eneina primera a las 13,15, Murcia primera a las 22,40, Denia primera a las 9,30 (a resultados) Eneina segunda a las 8,20, Murcia segunda a las 12,30, Denia segunda a las 16, correo de Madrid (mixto) a las 21. La recogida en los buzones de los estancos se efectuarán a las 12 y 17,30. En la Administración Principal se hará la recogida cinco minutos antes de la salida del coche ambulancia. Para los servicios de ventanilla regirá el siguiente horario: Certificadas de 10,30 a 13,30 y de 16 a 20. (Los impresos sin muestras solo hasta las 18). Valores de 10,30 a 13,30 y de 16 a 19. Paquetes postales de 10,30 a 13,30. Giro Postal: Impresiones de 9 a 13. Caja Postal de 9 a 13. (Los viernes no hay servicio). Lista de 8,30 a 9,30; de 11 a 13 y de 15 a 17,30. Los peatones saldrán una hora más tarde que anteriormente y los arteles a los pueblos próximos a las 11. Los domingos terminarán todos los servicios a las 12. Los carteros de la localidad efectuarán el primer reparto a las 8,50, el segundo a las 11 y el tercero a las 15.

Los republicanos alicantinos

Para conmemorar el 56 aniversario de la proclamación de la República en España, los republicanos alicantinos han organizado, como en años anteriores, varios actos. A las diez de la mañana del día 11 de febrero se trasladarán comisiones de republicanos a los cementerios Municipal y de San Blas y depositarán flores en las tumbas donde reposan restos de sus correligionarios. A las doce horas del referido día, se servirá en la Cocina Económica una comida extraordinaria a los necesitados. En nombre de nuestros pobres agradecemos al Centro de Alianza Republicana y Junta Provincial, el envío de bonos que nos han hecho.

ALICANTE-ATRACCION

En la última sesión celebrada por la Junta de Gobierno de esta entidad, se trataron los siguientes asuntos: Tomó posesión de su cargo de Vocal Representante del Real Club de Regatas y Turf de Fichón, don Rafael Alborca Suñer. Se aprobaron los presupuestos de los números que integran el programa de fiestas para la Gran Semana de Junio. Se acordó igualmente solicitar ayuda material de las entidades oficiales y particulares y Comercio en general, para llevar a la práctica dicho programa.

Visado por la censura

El salto atrás, de las niñas de Sarasa

SALGO PARA ESA, EN PATINETTE

El rodeo que damos para hacer tiempo, es espantoso. Llegamos a casa a las dos de la madrugada. Entramos por la corraliza. Ya instalados en el comedor, las chicas, diestramente y en un santiamén, preparan una cena succulenta. Faisán rosado, chuletas de jabalí, y castañas pilongas en cocabeche, que hay que comerlas para saber lo sabrosas que están. Nos sentamos a la mesa, y comenzamos a deglutir. Sarasa, habla: — Se habrá dado usted cuenta de la magnificencia del menú. Es en celebración dolorosa de nuestra cena de despedida, porque comprenderá, que no puede usted continuar un minuto más en esta casa, bien a pesar nuestro, después de los tristes sucesos desarrollados. — Y a pesar mio, también. — Una vez cenados, y antes de que amanezca, tomará usted el portante, convenientemente desfigurado. Como la marcha ha de hacerse a pie, yo le acompañaré, hasta Echarrí donde puede tomar el tren en dirección que guste. — A Alicante. Me están esperando allí, y hago mucha falta. Pero, cuando pienso obligado a ustedes, que me han salvado el pellejo, y ya les demostraré mi gratitud. — De eso no hablemos. Nos fué usted muy simpático y creemos haberle demostrado la sinceridad de nuestro afecto. — Si señor; reconocísimos. Nunca podré pagarles, lo que por mí han hecho. Y créame que hiero profundamente mi alma, este instante doloroso de la separación. Yo también, les tengo cariño. Suspiran las niñas. Sigue la charla; terminamos la cena, y llega el momento trascendental de la despedida. — Fermina, Carmen, Blanca, rompen a llorar. — Pero, ¿que sucede? — ¡No es para tanto! — ¡Es que estoy enamorada, padre! — dice Fermina. — ¡Y yo le quiero con toda mi alma! — afirma Carmen. — ¡Le lengo clavado en mi corazón! — añade Blanca. Quedo consternado ante la declaración. A mi asombro, el padre explica. — No se extrañe, don Andrés. Esas chicas, es que han dado el salto atrás. — ¿Cómo? — Le contaré. Mi abuelo, materno estando una mañana lavándose los pies en las orillas del Mar Muerto, se le presentaron tres «odiseas» locamente enamoradas de sus encantos, y se casó con ellas. Y ahora, se repite el caso. No se asombre, pues. — No es solo asombro, mi buen Sarasa. Es que envidiando a su abuelo y celebrando el saltito de las niñas, no puedo resolver la situación, sin desairar a dos de sus hijas, porque la poligamia en España, no está permitida aun que bien quisiera unirme con las tres; pero... ¡Si al menos estoviera, aquí don Florentino, me echaría una mano! Porque usted, fíjese, ¿qué hago yo, con tres señoritas? — Eso, sería lo de menos. — La ley, la ley...! — Las chicas, se abalanzan al cuello de su padre, llorando amargamente. — ¡Padre que no se vaya! ¡Nos moriremos de pena! ¡Andrés...! ¡Andrés...! Como la solución, del conflicto, no la adivino, con el corazón partido, sibilamente, me meto en un cuarto de trastos, tomo un patinete, y emprendo la huida, en dirección a esa. ¡Estaba de Dios, que tenía que salir por pies! ANDRES LAZCANO ROVIRA

Los hay bárbaros

Telegrafían de Pamplona que en el pueblo de Azaruz ocurrió un suceso que revela los instintos criminales de quien lo realizó. Estando durmiendo un individuo llamado Segundo Agost, fué muerto por un hermano suyo. El agresor fué detenido y ha declarado ante el juez, que si cometió el asesinato fué por miedo.

La Lotería del 11 de mayo

El 11 de mayo próximo se verificará el gran sorteo de Lotería cuyo producto se destina a la Ciudad Universitaria. El primer premio será de 7 millones y medio, y el segundo de cinco millones.

Nuestros colaboradores

Los colaboradores de EL CORREO diario defensor del sistema constitucional y parlamentario, que honrarán estas columnas con sus luminosos escritos, son entre otros, los Excmos. Sres. don Miguel Villanueva Gómez, don José Sánchez Guerra, Conde de Romaniños, D. Narciso Alcalá Zamora, D. María Miquel Bejarano, D. Antonio Hoyos Villanova, don Fernando Gasset, D. Baltasar Álvarez, don Julio Villego, don Juan Bautista Catalá Gavilá, D. José Góngora, don Miguel Cabanellas, Julio Sánchez Moreno, don José Mas, D. Vicente Marco Miranda, D. Juan Ordoñez, don D. José Fernández Jiménez, D. Rafael Álvarez Serret, don Gregorio Miguera y Pascual.

